

Presentación

Presentation

Este número de *Perspectiva Geográfica*, una de las pocas revistas académicas arbitradas, especializadas en estudios geográficos y de planificación territorial de nuestro país, es sin duda significativo dado que a partir de la siguiente edición se celebrarán veinte años de su publicación iniciada en 1987. Es sin duda particularmente gratificante compartir con nuestros lectores el segundo número de 2016 compendiado en siete títulos que incluyen resultados recientes y apreciables en la continuada actividad escolástica e investigativa en los diferentes niveles de formación, los cuales, para la presente edición, encuentran su objeto de estudio en Colombia y México.

Es así como, los efectos ambientales por la exploración y explotación petrolera por más de cuatro décadas en el piedemonte llanero colombiano, particularmente en el corredor del Departamento de Casanare, son abordados por Yesenia Vargas y Nohra León, desde perspectivas integradoras tanto de la geografía económica como de la ambiental, con fines de caracterizar la dinámica de los bloques de esta actividad, los cambios de cobertura, las licencias ambientales y los conflictos e impactos territoriales conexos en relación con las áreas de protección y conservación del área estudiada.

Por su parte, Diego Muñoz y José Gómez comparten una propuesta metodológica para la gestión de los paisajes de páramo en Colombia en el marco de la Iniciativa Latinoamericana del Paisaje (LALI). En efecto, a través de las cinco etapas que modulan esta propuesta –pasando por la identificación, el análisis de transformaciones, la simulación prospectiva, la cualificación y la gestión–

los autores establecen actuaciones paisajísticas primordiales como resultado de la calibración metodológica en los páramos de Galeras, Paja Blanca y Chiles localizados en el Departamento de Nariño en el sur del país.

Con un enfoque más crítico, el artículo de Diana Muñoz encara la función de la gestión territorial en América Latina y el Caribe respecto de la localización de rellenos sanitarios (disposición de basuras en el suelo), específicamente a través de instrumentos como el Plan de Ordenamiento Territorial (POT), enfocándose para este propósito en el caso del “Doña Juana” en Bogotá, Colombia. Con ello evidencia los efectos territoriales indeseados, así como los conflictos sociales y ambientales derivados de decisiones que afectan la ruralidad bajo la influencia de esta infraestructura.

También en la línea de la gestión, aunque sectorial y de interés para comunidades indígenas, Grace Montoya, Adriana Posada, Johana Martín, Laura Garnica, Pilar Peña y Ana Ramírez, comparten una investigación espacial, centrada en la industria del caucho en el municipio de San José del Guaviare en la amazonia colombiana. Mediante la modelación por etapas y utilizando Sistemas de Información Geográfica (SIG) las investigadoras identifican áreas potenciales para la producción de neumáticos, con fines de orientar el desarrollo sostenible territorial fundamentado en este proyecto.

Con una visión de territorio Pamela Núñez y Liliana Talaga, a través de la investigación acción participativa, examinan las características de los procesos migratorios y de apropiación socio espacial del cabildo indígena *Nasa Uka Wesx Thäj* del Departamento del Cauca, Colombia, ahora establecido en el mayor centro urbano del departamento vecino. Tanto el desplazamiento forzado como la búsqueda de oportunidades de los miembros de esta comunidad fundamentan las causas de los procesos analizados como desarrollos de nuevas territorialidades urbanas.

Por su parte, Luis G. Ramírez, Ángel G. Priego, Manuel Bollo y Danays del Carmen Castelo, analizan los paisajes del Estado de Michoacán en la región oeste de México y la potencial conservación de su ‘geodiversidad’ desde la perspectiva de la ecología del paisaje o geoecología. Mediante el cálculo y la clasificación de la heterogeneidad ecológica se establecen las potencialidades naturales de los geosistemas para la conservación de la geodiversidad, así como

la riqueza relativa de estos paisajes evidenciando la complejidad del territorio, para orientar los procesos de ordenamiento territorial.

Finalmente, utilizando la teoría de los sistemas migratorios, en correspondencia con los derechos humanos, Jorge Morales comparte su trabajo comparativo sobre la migración en los casos de México y Marruecos, que actualmente son naciones de tránsito de migraciones indocumentadas hacia los Estados Unidos y la Unión Europea respectivamente. El autor demuestra cómo, en los países estudiados el control de fronteras se encuentra directamente relacionado con el detrimento de los derechos humanos, así como con procesos semejantes de reestructuración socioeconómica en relación con las políticas migratorias globales.

Esta visión , desde los conflictos territoriales tanto por causa de la exploración y explotación petrolera como por la localización de infraestructuras sanitarias, la gestión territorial o sectorial como pivote de los anteriores procesos y de la potencial conservación de los paisajes, o como premisa para apalancar el desarrollo sostenible alrededor de proyectos industriales, hasta los procesos migratorios y de apropiación territorial en situaciones que involucran a comunidades indígenas o a personas indocumentadas, en los niveles local y global, es abordada en este volumen con sugestivos resultados compartidos por investigadores activos insertos en la realidad.

No obstante, la consolidación de esta edición ha sido solo posible gracias a la resuelta colaboración de los asistentes editoriales, del comité editorial, de los jurados de este volumen, de la editora en Jefe de la UPTC y del Director de la revista, doctor Rigaud Sanabria Marín, quien depositó su confianza en la editora invitada para este número. A todos ellos, sinceros agradecimientos.

Con este número, renovamos nuestra invitación a todos los lectores y colaboradores para contribuir con los volúmenes por venir de *Perspectiva Geográfica*, los cuales culminan dos décadas de difusión trascendental para los estudiantes y practicantes de la geografía y la planificación territorial, y dan paso a una nueva. Realmente es, a partir de los múltiples apoyos, que los proyectos colectivos como éste se estructuran y perduran en el tiempo.

Nancy Aguirre Gutiérrez
Editora